

## Suscripción

Gerona un mes . . . 1 Pta.  
Provincia y resto  
de España Trlm. 4 "  
Extranjero " 7'50"

Número suelto

5 Céntimos

# CIDADANÍA

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Anuncios, remitidos  
y esquemas

Preços convencionales

De los originales firma-  
dos son responsables  
sus autores

AÑO I

OFICINAS:

Rambla de la Libertad, 33. GERONA

Domingo 25 de Septiembre de 1910

Dirección Telegráfica:

CIUDADANÍA.—GERONA

Núm. 45

## Por buen camino

De la última sesión de nuestro Ayuntamiento, de la lectura del proyecto de empréstito municipal, así como de la de los presupuestos y de las manifestaciones que después hicieron algunos señores concejales, sacamos una impresión optimista, que nuestra lealtad nos obliga a exteriorizar hoy en las columnas de CIUDADANÍA.

Sin entrar en detalles de la cuestión ni profundizar en la materia, sin meternos en analizar punto por punto las diferentes cuestiones que en los proyectos aludidos se suscitan, y serán a no dudarlo objeto de amplios debates, no más fijándonos en la actitud, en las palabras, en algo sincero y enérgico que se traslucía en todos los que intervinieron en la discusión, formamos para *inter nos*, un concepto bastante favorable de la eficacia de la nueva orientación que iba a emprender nuestro municipio.

No hay duda que lo que se trató allí en la última sesión entraña una gravedad extrema; no cabe ocultársenos que la ciudad va a contraer compromisos difíciles y hasta penosos, y que para llevar a buen término todo lo que se proponen los concejales hay que contar con una energía que no decaiga y una buena fé que no se tuerza y una constancia que no desmaye. Ahí está el peligro. Sería no obstante cobardía insigne detenernos ante esa desconfianza. No hay duda que Gerona atraviesa por una crisis profunda, crónica, para remediar la cual se han empleado medicinas caseras, poco enérgicas, que servían más para tranquilizar la conciencia de los mandriás que no para alejar el mal que nos consume.

En ese estado no caben vacilaciones, hay que tomarse los venenos más enérgicos, los fármacos más peligrosos para morir de golpe ó sanar, viviendo, después, robustamente.

La prudencia es á veces un peligro. Sólo se comprende esta virtud cuando el bienestar nos rodea y la felicidad nos sonríe. En semejante estado un granito de arena puede desviar nuestra marcha y reducirnos á polvo.

Para los desesperados la audacia es su salvación. Nada pueden arriesgar y en cambio pueden ganar lo todo.

Tal es la situación de nuestra ciudad.

Hace tiempo que lo que noso-

tros decimos ahora debía haber sido comprendido por los hombres que han pasado por el municipio. Los más honrados y los más sensatos eran los más tímidos, y administraban con cierta tacañería muy puesta en razón, si se quiere, cuando se trata del ahorro doméstico, pero que resultaba vanamente restrictiva para la prosperidad de la urbe. Para emprender una reforma se miraba siempre su importe más que su utilidad. Se emprendían solo las más baratas y nunca las más útiles. Manera eficaz y terrible de gastar el dinero sin provecho. Cuanto se ha proyectado, cuanto se hizo, cuanto se ha dejado de hacer, siempre ha sido á base de una irrisoria baratura.

Así nos hemos arruinado, con más lentitud; pero decidme, en dónde, en qué sitio de nuestra ciudad existe una pobre muestra de nuestra *bien entendida* economía?

Al empréstito hemos llegado tarde y con daño. Sólo los puros ahogos de un erario anémico han podido despertar el civismo de nuestros ediles, arrojándoles, quizás á la fuerza, en la senda verdadera de la regeneración. Pero en el camino hay abrojos, pedruscos y mil tropiezos peligrosos. Se habian extraviado en demasía en la sierra abrupta y están lejos aún del camino fácil y trillado. Si conociéramos sus fuerzas, si supiéramos hasta donde son capaces de llegar en este primer impulso de coraje cívico, sería hora de cantar victoria ó de llorar inconsolables la pérdida definitiva de nuestras ilusiones. Porque con el empréstito se va á la ruina ó á la salvación; el paso está dado; todo depende, lo repetimos, de la decisión, de la perseverancia, del buen acierto en administrar el dinero de ese préstamo inevitable.

Ahora bien; puede el actual Ayuntamiento, tal como está constituido, llevar á término la obra magna que se ha propuesto? El actual Ayuntamiento puede *empezarla*; precisamente la misma pasividad y mansedumbre de algunos de sus miembros afirman nuestras esperanzas; si no ayudan tampoco estorban; son honrados y seguirán al honrado; hay bastante con que dos ó tres compañeros de buena voluntad les guíen y les alienten. Más adelante es el pueblo de Gerona quien ha de resolver su pleito. No hay que olvidar eso. Al pueblo le toca escojer de entre los ciudadanos los más capa-

ces, los más cuerdos, los más prácticos para no malbaratar lo que en un instante de milagrosa energía se ha iniciado.

Y así como nosotros, en este instante, serenamente, en un olvido absoluto de toda política, sin pasión de partido, hablamos y discurremos, así, con este mismo olvido, con ese mismo desprendimiento, quisiéramos que en lo porvenir nuestros conciudadanos eligiesen á sus administradores.

Ved que es un periódico de lucha donde se habla de esta suerte y considerad al mismo tiempo las poderosas razones que nos impelen, y los siniestros presentimientos que nos obligan á olvidar quienes somos y á lo que vamos.

Firmemente creemos que el interés de la ciudad bien vale una tregua, un pequeño sacrificio, una insignificante renuncia, especialmente si esa tregua, si esa renuncia es de todos en bien de todos.

Al fin y al cabo no es mucho lo que puede influir la elección de un concejal para el triunfo definitivo de una *idea*.

## Una carta del Dr. Maestre

El doctor Maestre ha contestado en los siguientes términos á la carta que le dirigieron algunos amigos nuestros de esta ciudad, testimoniándole su simpatía con ocasión del incidente originado por la campaña periodística que hizo el ilustre Senador sobre la guerra de Melilla:

«Señor D. Carlos Rahola y señores que honraronme con su grata epistola del 18.

Muy señores míos y de mi más profunda consideración: Agradezco á ustedes con toda el alma la afectuosa carta que han tenido la bondad de escribirme con motivo de mi pasado disgusto. Tengo la conciencia tranquila de haber cumplido con mi deber.

Entre nosotros es muy difícil hacer el bien, ¡muy difícil! A cada paso tropezamos con mil prejuicios y preocupaciones que nos cortan el camino. Pero constituye una obligación nuestra tomar los hechos de la vida como motivos pedagógicos que sirvan para educar al pueblo.

Tengo mucho gusto en ofrecerme de ustedes su amigo y s. s. q. ls. b. ls. ms., TOMÁS MAESTRE.

San Javier (Murcia) 22 Sptbr. 1910 s/c en Madrid, Atocha, 69, pral.»

FOLLETO SENSACIONAL

## LA LOCURA DE

### ALVAREZ DE CASTRO

por

P. BERTRANA y DIEGO RUIZ

PRECIO: 1 PESETA.

De venta en la librería de Dalmau Carles y kiosco de la Viuda de Ciria-co Marull.

## Viendo la vida

(1)

### El fracaso de uua campaña

Fuera grave pecado de descortesía comenzar la confesión de una derrota sin dar las gracias á los que noblemente nos brindaron su esfuerzo para lo que pudo ser una victoria. Señores y amigos, que habéis dicho vuestra palabra de adhesión en nuestra campaña de cultura: vuestro apoyo ha florecido cual flores de consuelo bajo el dólal de martirio que nos ha ceñido el silencio de los enemigos y los indiferentes y ha endulzado aquella presión ahogadora. Con toda su alma el glosador os dá las gracias y ojalá que en la vida vengan otras campañas en las que uniendo nuestro esfuerzo podamos alcanzar algún provecho. Yo ofrezco á vuestra admiración, hombres sin alma de Gerona, el ejemplo de los señores Planas, Dizi, Garcia, Bertrana y Rahola; grabad la nobleza de su acción en vuestras conciencias y si la vergüenza de vuestra imperfección moral no os lo impide, imitadles, y así quizá la Vida tendrá que agradeceros algo. A vuestra veneración y á vuestro respeto ofrezco también estos nombres, obreros de Gerona, que ellos ofrecieron la luz de su alma y el poder de su esfuerzo, para llevaros por caminos de redención hacia la ciencia. Al recordarles, tened siempre para ellos una flor de cariño...

II

¿A qué se debe el fracaso de nuestra campaña? Yo le agradecería á quien supiera darme contestación que me la diera. Porque no concibo en mi tristeza, como ha sido tan grande el desprecio con que se ha acogido nuestra iniciativa. Ella era cuestión de vida ó muerte para Gerona y en ella no habia más intención ni más objetivo que el de la última aspiración de Gothe, aunque la miopía moral de los unos y la maldad de los otros hayan querido ver aspiraciones políticas en lo que—lo repito—no era sino una campaña de humanidad y de civismo. Aquella Gerona nueva de que hablaba Gabriel Alomar, ha sido subyugada por la vieja Gerona gotosa y marrullera. En vez de derribarse esas murallas que nos separan de la luz y de Europa, hánse construido nuevos reductos para que el analfabetismo y la hipocresía, se hagan fuertes en ellos. ¡Que le haremos! No es propio de los vencidos llorar ni de los hombres desesperarse y la vida nos ofrece aún caminos de lucha para que hayamos de meternos á cartujos.

III

Desde el artículo de mi ilustre amigo Prudencio Bertrana á los hombres de corazón, desde mi incitación á la prensa local, he esperado pacientemente la respuesta con esperanza de obtenerla, que he visto trocarse en utopía. Un solo diario—«El Norte»—nos ha brindado en magnánimo gesto hojas de catecismo cuando nosotros solicitábamos cultura. Los demás han creído indigno de su atención el molestarse y no han escrito ni una línea. Ello me extraña en unos y me duele doblemente

(1) Obligaciones perentorias é ineludibles de nuestro distinguido colaborador le obligan á tomarse unas breves vacaciones en su trabajo. En atención á ellas, rogamos á nuestros lectores le dispensen la ausencia de estas columnas. (N. R.)

en los otros, en aquellos que osan poner palabras de libertad en el pórtico de sus publicaciones, porque me hace el efecto de un hombre que le negara agua á un ser hermano que de sed muriese. No es llamándose rojos ó negros como se labora por los ideales; no pueden fingirse sentimientos donde no hay corazones, porque viene luego la piedra de toque, y, al convertirse en plomo lo que quiso ser oro, se corrobora con incomparable energía la frase gala; le nom ne fait la chose...

IV

Para vosotros, obreros de Gerona, sean las últimas palabras de esta confesión de tristeza y fracaso. Ya veis el resultado que ha dado el romper una lanza en justiciera palestra por vosotros. La conciencia ahumada de Gerona no os cree dignos de su atención ni quiere preocuparse de vuestra suerte. Sólo unos cuantos amigos se han ofrecido para llevar á cabo una obra que para pocos ha de ser gigantesca y desesperada. Pero si hemos podido un día ser cifra de vuestras esperanzas, no temáis que hoy ni nunca os abandonemos; han pasado ya los tiempos en que los iniciadores fracasados iban como los héroes de Chateaubriand en busca de otras tierras y otros hombres en los cuales floreciera su ideal ó su enseñanza. Hemos nacido para luchar y en la lucha sucumbiremos ó venceremos. Hoy desde estas columnas os ofrezco con toda el alma mi esfuerzo y el de nuestros amigos. Si algo podemos hacer, hablad sin ambages ni rodeos, que á vuestro servicio están nuestros entusiasmos todos... Y yo os empeño mi palabra de que si algún día los derroteros de la vida me llevan á una representación de cualquier clase, en mi bandera de lucha inquebrantable, habrá de campear un solo lema entre nimbos de libertad y de justicia, y será este lema lograr la redención de vuestras tristezas.

INCÓGNITUS.

## Aviso

Republicanos de Salt: Se suplica vuestra asistencia á la reunión que se celebrará el miércoles, día 28, á las ocho de la noche, en el local que se anunciará oportunamente, para tratar de la constitución de un Centro Republicano en esta localidad.

LA COMISIÓN ORGANIZADORA.

## A los republicanos de Salt

Unos cuantos jóvenes trabajan entusiastamente para constituir en este barrio una Liga Republicana. Creemos sinceramente que los republicanos todos, sin distinción de matices, comprenderán la gran importancia que tiene para la vida política de este pueblo, el que estemos estrechamente unidos para trabajar con ahinco en pro de la libertad, de la República y del progreso.

Por la cultura, por el bien moral y material del pueblo, debemos combatir con todas nuestras fuerzas á la reacción y á la hipocresía.

No son los tiempos actuales para vivir cruzados de brazos. ¡A luchar, pues, con entusiasmo! Organicémonos

y fundemos un Centro, de él saldrán las fuertes luchas, las valientes campañas contra las plagas que nos deshonran y envilecen.

Es preciso que todos, como un solo hombre y empujando la bandera de la honradez, vayamos al campo de la lucha a contestar a los desplantes de nuestros enemigos.

Si todos los republicanos ayudais a tan noble misión con toda la fuerza de vuestra voluntad, no hay que dudar que la victoria será nuestra. Hemos de demostrar una vez más que somos la mayoría y los mejores, y que cuando se lucha con las armas de la razón, puesta la vista en el ideal, se vence y se llega a donde se quiere, aunque para evitarlo ponga el enemigo en pie de guerra todo su egoísmo y toda su maldad.

Hemos de dedicar nuestros esfuerzos, todas nuestras energías y todo nuestro saber para que resplandezcan los verdaderos rayos de Justicia y Libertad.

Esperamos, pues, que una vez más sabremos hacer respetar nuestros derechos, puesto que cuando se tiene fe y razón se conforta el ánimo y prodúcese el fenómeno de convertir a los débiles en fuertes, y en más fuertes aun a los que ya lo son.

Os rogamos, compañeros, que estudiéis y analicéis la obra que se ha emprendido. Estamos convencidos de que será del agrado de todos los corazones liberales.

Adelante, pues, a formar el baluarte de la República! Ingresemos todos en las filas de la Liga Republicana.

Terminemos esta alocución con las palabras que en Gerona pronunció Pedro Corominas: «Levantemos la cabeza entre los muertos. ¡Qué los viejos oigan los cantos de otros tiempos! ¡Qué los jóvenes se animen por el fuego del ideal! Presentemos nuestro pecho al enemigo.

Por la Comisión organizadora, José Ribas, Emilio Pibernat. Veinat de Salt.

### Padres y Autoridades

Los dos factores principales, que han de marchar al unisono con el maestro, para que su trabajo rinda pingües frutos, son: padres y autoridades. Faltando el primero de ellos, el niño carece de aquella fuerza que le impulsa a imitar al autor de sus días, poniendo en práctica sus consejos; si nos falta el apoyo de las autoridades, acaso el problema económico no se pueda resolver, quizá en el maestro entre el desaliento al ver el abandono de sus superiores.

sin embargo de esto, veamos como puede suplirse la falta de uno de ellos aumentando el entusiasmo del otro.

Es frecuente, en los pueblos especialmente, hallar autoridades tan poco celosas de su deber, que transcurre año tras año sin que den fe de vida, y no es raro encontrar alguno que, desconociendo lo que el maestro hace en la escuela, y haciéndose solamente eco del sentir de uno de sus individuos, tratan de crear atmósfera desfavorable hacia el educador. Si el maestro se queja de las deficiencias del local, no importa; si los retretes son focos infecciosos, no constituyen excepción de regla; si le hacen considerar como pobres a los que están exentos de pagar consumos, ni tienen asistencia facultativa gratis, eso es por la práctica del bien; si dejan de contestar a alguna comunicación, si se niegan a asistir a los exámenes, será porque otras ocupaciones más necesarias no les dejan...

Con estos obstáculos, y otros que no enumero, parecerá que el maestro ha de hallarse sumido en un mar de

amarguras y el único recurso que ha de quedarle es el traslado, máxime si la retribución no es convenida, y todo esto se debe a la protección que hay que dispensar a alguna escuela privada; mas la realidad habla de otro modo.

En una tan pequeña como pintoresca villa, se encuentra un profesor público de 1.ª enseñanza de humildes disposiciones, pero de grandes arreos juveniles para difundir la cultura; no le arredra la mermada matrícula que se le ofrece al hacerse cargo de su empleo, ni los obstáculos que ya de pronto saltan a la vista, al observar que un sacerdote tiene encomendada la misión de educar e instruir a casi la totalidad de los niños de la población.

Trabajando sin descanso, sacrificando cuantas horas sean necesarias y con la mente siempre fija en la escuela, piensa que día ha de llegar en que el problema de la subsistencia lo habrá resuelto con el aumento de matrícula, y su dignidad profesional no quedará desairada, al menos por aquellos que le ofrecieron su incondicional apoyo.

Pasa el tiempo. Los padres van respondiendo con creces al entusiasmo del maestro; las mesas van cubriéndose de nuevos escolares, un nuevo horizonte se vislumbra para la escuela pública; son muchos los que ven en ella el faro de su redención, y apenas se hallan ya indiferentes que les importa tanto un colegio como otro.

Al cambiar de lado los pesos de la balanza, ya no es posible combatirle dignamente, y entonces calumnias, discursos, tramas secretas, desprecios todo se ciernen para obligarle a que abandonen la villa. Mas un pueblo todo se levanta a protestar de tanta bajeza, acude en varias ocasiones a probar su confianza a quien confió la educación de sus hijos, desprecia todo aquello que significa opresión, ignorancia, rutinarismo, y con ánimo decidido se presenta con nuevos bríos a secundar la acción de aquel, que en la escuela y en la calle es amigo cariñoso de padres y alumnos; y a uno y a otro punto lleva su acción civilizadora con el ejemplo, imponiendo en sus alumnos ideas tan grandes, como la de haber fundado una sociedad para enseñarse mutuamente y recolectar fondos para la formación de una biblioteca.

¿Qué os parece lectores? Estáis conformes conmigo en que los padres pueden supir a la autoridad local, cuando ésta permanece inactiva.

El error de gran parte de los ciudadanos nace precisamente de esto: todo lo esperan de las autoridades locales y del gobierno de la nación. Green que solo variando de leyes podemos llegar a ser cultos, y esperan que una nueva disposición cambie el estado actual de cosas, permaneciendo entretanto adormecidos. Ciertamente hay derecho a esperar algo, en una nación en que todavía no se cumpla la Ley del Inmortal Moyano, de 1857, y en donde hemos tenido un Ministro que rebajó de categoría muchas escuelas?

Tanto falta, tanto se promete y tanto se habla de instrucción, que el más excéptico puede abrigar confianza de ver reformas en breve; mas no esperemos con los brazos cruzados, que también hay pueblos que por sí solos, con estas leyes y estos gobiernos, han sabido conquistarse un lugar digno.

Laboremos ahora y siempre para estrechar los lazos amistosos entre autoridades, padres y maestros y si falta la ayuda de los primeros, sigamos sin desmayar por el camino de la virtud y de la cultura, que también saldremos airosos.

### El "aplech" de Bañolas

Reina gran entusiasmo en toda la comarca con motivo del *aplech* que hoy se celebrará en Bañolas. De Figueras concurrirán nutridas representaciones del Centro Federal y otras entidades republicanas. De nuestra ciudad también han salido esta mañana algunos carruajes con comisiones del Centro Federal y algunos nacionalistas, así como los redactores de *Catalanitat* y *CIUDADANIA*.

La fiesta se regirá por el siguiente programa:

Hoy a las seis de la mañana, toque de dianas.

A las nueve y media, sardanas y serenata para congregar al pueblo en la plaza de Turers.

A las siete salida para el estanque para hacer la excursión matinal a Porqueras y a la fuente de Vilá.

A las ocho, reunidos en el pasaje de las Estunes.

A las diez, congregados en el Ateneo todos los representantes de Cataluña, y entidades adheridas, se dirigirán en manifestación y con sus respectivos estandartes y banderas, a la plaza de la Constitución para celebrar a las once el gran mitin.

A las tres de la tarde sardanas en la misma plaza, que durarán hasta la noche.

A las cinco excursión a la fuente sulfurosa.

A las nueve importante velada en el Ateneo a los forasteros.

Ayer, en el correo de la tarde procedente de Barcelona, llegaron a nuestra ciudad los señores Corominas (Pedro y Eusebio), con numerosas representaciones y correligionarios de aquella capital. En la plaza misma de la estación ocuparon buen número de carruajes, los cuales partieron en seguida para Bañolas. Vimos muchas banderas y estandartes y por el entusiasmo y animación que demostraban los expedicionarios, creemos fundadamente que el *aplech* será un éxito.

#### COMENTARIOS BREVES

### EL DE LA SUERTE

El de la suerte, queridos lectores, para los infelices del *sangre envenenada* es el 606. Yo no pensaba hablar del 606, ni de Ehrlich, el sabio autor de la fórmula, al que no había oído citar en mi vida, ni de Doyen, su contradictor irrespetuosísimo, al que conozco hace mucho tiempo gracias a Bonafoux, ni a los amigos a los que interesa que el remedio sea verdaderamente eficaz.

Pero yo no pensaba hablar del 606 porque creía—¡infeliz de mí!—que a la gran masa del público tenía sin cuidado el acierto ó el desacierto del doctor alemán. ¡Sí, sí, Percebea!... La gran masa charla por los codos en los tabernuchos, en las sacristías, en los Casinos, en los cafés, en los teatros, discutiendo la virtud curativa del 606 afirmando que sus efectos son milagrosos; la gran masa espera que lleguen a Madrid los tubitos de Ehrlich como si estuviese hambrienta y aguardase el maná; la gran masa, revolucionados los nervios y y epiléptica de ansiedad, devora cuanto se refiere a Ehrlich y su descubrimiento.

¿Procede así la gente por desinteresada y noble curiosidad, por amor a la Ciencia?...

No; precede así por egoísmo, por el terror, por esperanza. La tercera parte de los españoles—ahora se ha demostrado—necesita inyectar en sus venas el preparado de Ehrlich; hay muchos miles de litros de sangre azul podrida alégrese los rojos—, y muchos millones de litros de sangre

roja envenenada—alégrese los azules—. España, en esto, es completamente europea, y su corrupción puede compararse con las más civilizadas corrupciones. Caprinez, el valiente bohemio, no está más podrido que Percebea, el notable artista, y Percebea no tiene más fango en la sangre que Cacumendi, el piadoso burgués. Millones de criaturas que están muriéndose a chorros piden a gritos el 606, y salúdanse con simpatía ante la inyección igualitaria.

¡El 606! ¡Un remedio que cerrará las llagas de las víctimas del amor y que les pondrá en condiciones de volver al dulce combate! ¡Un remedio que afirmará unas narices que se desprendían, que dejará terso y limpio un cutis rugoso y manchado, que restablecerá los bríos de una juventud que se amustiaba!... Aunque fuera peligrosa la aplicación del preparado—que no lo es, según Ehrlich—conviendría arriesgarse. Porque más vale morir con esperanza, que «doblarse» desesperado a los pies de un especialista, que no os cura y que os varca.

PARMENO.

### Acción republicana

La Junta Municipal de Unión Republicana de esta ciudad ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente, D. Pedro Estartús Eras. —Vicepresidente, D. Pablo Juliá Dillet. —Tesorero, D. Federico Fita. —Secretario, D. Salomón Marqués. —Vicesecretario, D. Juan Masó. —Vocales: D. Juan Amat, D. Carlos Terradas, D. Juan Riera y D. Emilio Ferrés. —Vocales natos: D. Francisco Boixa, D. Juan Gutet y D. Jaime Martínez.

En el acto de la toma de posesión se acordó proceder a un minucioso estudio del censo electoral de esta ciudad, a fin de procurar una completa depuración del mismo, en el cual sobran por una parte electores y por otra faltan muchos que deberían estar y no constan.

A este objeto el próximo jueves se reunirá la Junta Municipal, con la Directiva de la Juventud Republicana, para empezar tales trabajos.

En breve también se procederá a la reorganización de la Unión Republicana en el partido judicial de Gerona, base de la de toda la provincia.

#### De nuestros corresponsales

### Desde Blanes

El martes último se continuó la Junta general suspendida el jueves anterior en el «Orfeo» de Blanes.

La discusión fué laboriosa y después de dos votaciones, en las que se patentizó la fuerza que en la sociedad tienen los elementos de la izquierda, se llegó a una avenencia por transacción de las derechas y en conformidad con todos, constituyéndose la nueva Junta directiva en la que se ha producido un cambio de orientaciones que dará más vigor, más vida a la sociedad.

Por fin parece que el «Orfeo» será una sociedad puramente cultural e instructiva, sin que se oriente su marcha por los torcidos caminos que algunos quisieran marcarle. Una sociedad como ésta no puede estar sujeta a los límites de conducta de quien no concibe nada amplio ni moderno. El «Orfeo» se transformará en lo preciso, bajo la acertada dirección de la nueva Junta y emprenderá una franca orientación progresiva, ya que su misión no puede ser nunca retrospectiva.

El arte exige libertad, escribió Blasco Ibáñez en «La Catedral» y los aires de libertad y tolerancia van a

vivificar a esta sociedad, cuya alma es hacer arte y cultura.

### Desde La Sellera

Esta semana hemos tenido la satisfacción de recibir la visita del presidente de la Junta Municipal Republicana de Gerona el ilustrado abogado D. Pedro Estartús. Dicho señor, con su esposa é hijo, ha permanecido algunos días entre nosotros, siendo objeto de cariñosas muestras de aprecio y de numerosos obsequios de parte de todos los republicanos de esta villa.

### Programa de los festejos que hoy y mañana celebrará el barrio de la Merced en honor a su patrona.

HOY.—A las 6 de la mañana diana, por una numerosa banda. A las 7 repique general de campanas y disparo de morteretes. A las 10 solemne oficio en la iglesia de Ntra. Sra. de la Merced, acompañándose en procesión la imagen de la patrona del barrio. A las 12 cuatro sardanas por las reputadas orquestas «Art Gironi» y «Montgrins» de Torroella de Montgrí en diferentes puntos del barrio. A las 3 gran concierto instrumental. A las 5 doce sardanas en diferentes puntos del barrio. A las 9 de la noche gran serenata en honor al clavario. A las 10 gran baile en el salón platea del Teatro Principal, ejecutándose en la primera parte la *americana de la dólce*, y en la segunda parte la tradicional y simpática *americana dels guapos*.

Nota. El Clavario ha tenido a bien invitar por ser la última fiesta de barrio a todos los clavarios salientes de este año a cuyo efecto se les reservará un palco en dicho baile.

MAÑANA.—A las 9 de la mañana misa de requiem en sufragio de los vecinos fallecidos durante el año.

A las 12 cuatro sardanas por dos reputadas orquestas. A las 3 de la tarde grandes y divertidos juegos infantiles. A las 5 la tradicional faixina en la Barca, ejecutándose escogidas sardanas. A las 10 de la noche tres reputadas orquestas, entre ellas *La Principal* de La Bisbal tocarán como final de fiesta 20 escogidas sardanas.

Notas.—En el baile que en el Teatro se celebrará habrá gran derroche de serpentinas y confetti.

—Para mayor comodidad del público se instalará un *cafetín* durante el concierto del día 25.

### Noticias

Constituidos en Comité provisional en la Cámara Agrícola del Ampurdán, varios propietarios de terrenos perjudicados por las inundaciones de la riera de Figueras y *Rech Medral* de los términos de Figueras, de Vilabertran, Perelada y Vilatenim, nombraron una comisión que está practicando activamente, y con relativo poco desembolso, hecho a porrata por casi todos los interesados, la rectificación y limpia de dichos cauces, proponiéndose, así que se termine esta obra, constituirse en Sindicato permanente, con objeto de velar por la conservación y policía de los mismos con la fuerza coercitiva necesaria para que los propietarios contribuyan a salvar y aprovechar unos ciento de hectáreas sumamente productivas, y hoy convertidas en vergonzosos charcos cenagosos y matorrales. ¡Cuánto cambiaría la faz y la situación de los otros terratenientes próximos a los aludidos, si sacudiendo el egoísmo y la desidia hiciesen frente, dando adecuado curso, a los

inundaciones de la Muga, con el mismo tesón y buena voluntad que la demostrada por esta comisión á que nos referimos!

**CIUDADANIA estudiará con atención los importantes proyectos de nuestro Ayuntamiento y hablará de ellos como sepa y como deba, pero claramente y sinceramente.**

Parece que está en vías de constituirse en la Cámara agrícola del Ampurdán un Sindicato de exportadores de aceite ampurdanés, formado por un importante núcleo de ellos que se proponen ejercer todas las facultades que conceden las leyes para defenderse de las competencias que están haciendo los otros aceites vegetales de toda clase.

A causa de la fuerte tramontana de estos días son muchos los veleros y barcos que han tenido que refugiarse, de arribada forzosa en el puerto de Palamós.

Existen cinco plazas vacantes de músico de tercera correspondientes á caja, trombón, trompa, cornetín, y clarinete y otro de músico de primera clase correspondiente á clarinete, en el batallón cazadores de Estella, de gnamición en Olot.

Ha sido pedida la mano de la bellísima señorita Maria del Pilar Ristol, para nuestro compañero en la prensa D. José Ayats Surribas, director de *El Norte*.

—A todos los que padecen de GRANOS ROJOS de acné, de FORÚCULOS, de ABCESOS, de LLAGAS SUPURANTES, en una palabra, de enfermedades en que exista supuración, aconsejamos vivamente el uso de la LEVADURA DE COIRRE, (Levadura seca de cerveza), con lo cual obtendrán una curación radical.

Esta especialidad, tan apreciada de los médicos, se encuentra en todas las buenas farmacias del mundo entero.

Exíjase la verdadera marca de fábrica: Coirre (de París).

Se han personado en nuestra redacción algunos polleros quejándose de la manera avariciosa, inconsiderada y tal vez abusiva, con que el arrendatario de puestos públicos cobra el arbitrio de jollería y caza.

Dicen dichos señores que apenas transcurre un mercado sin que esto dé lugar á protestas violentas y algunas veces á incidentes de mayor cuantía, entre los agentes del municipio y los payeses que tras largas caminatas y sudores, sin ocupar puesto alguno, en plena calle, se ven asaltados por decirlo así por el arrendatario que les exige 10 céntimos por cada par de pollos que aquellos llevan.

Añaden, nuestros visitantes, que de continuar así, escarmentando á los concurrentes de nuestro mercado del cual estamos tan orgullosos y única cosa que en la actualidad da vida á Gerona, es fácil que se mate del todo esta única fuente de prosperidad.

Vea pues nuestro Ayuntamiento, ya que se propone entrar en un nuevo camino de regeneración, si hay medio de armonizar los intereses de todos y si, contrato en mano, halla maneras de suavizar los rigores del arrendatario de puestos públicos.

Según participan los inspectores de policía de Figueras y La Junquera, no se ha fugado ningún preso del Penal de Figueras ni se ha detenido á ninguno de ellos en La Junquera.

Se encuentra enfermo de algún cuidado nuestro querido amigo don Javier Montsalvatje.

No hay que decir cuanto nos alegraría su pronto y total restablecimiento.

Ha fallecido casi repentinamente en Blanes la bondadosa madre de nuestro amigo, el joven entusiasta republicano Sr. Centrich. Acompañamos á nuestro correligionario en la pena que le aflige.

Sabemos de una manera positiva que algunos ciudadanos, la semana próxima, presentarán una instancia á la Alcaldía pidiendo sean rotuladas dos de nuestras calles con los nombres del filósofo Balmes y del historiador gerundense Chia.

## AVISO

*Esta Administración suplica á los carteros, que se sirvan devolver á su procedencia todos los números de nuestro periódico que no sea posible hallar á sus destinatarios ó los que estos rechacen.*

*Lo mismo ruega hagan, cuantos lo reciban y no deseen continuar la suscripción; pues de lo contrario, se les considerará como suscriptores. Por lo tanto, al objeto de organizar la marcha administrativa de CIUDADANIA, desde 1.º de mes se sirvan devolverlo á su procedencia y á la posible brevedad.*

## Telegramas

MADRID 24

### Estado de Lopez Dominguez

López Dominguez sigue en igual estado de gravedad.

### La «Gaceta»

Publica lo siguiente:

Real orden estableciendo en la provincia de Vizcaya las garantías expresadas en los artículos 4.º, 5.º, 6.º y 9.º y párrafo 1.º, 2.º y 3.º del 13 de la Constitución de la monarquía.

### Lo que dice Canalejas

El presidente del Consejo negó hoy que hubiese calificado de selváticos á los católicos que proyectan la manifestación del 2 de Octubre.

—Yo—agregó Canalejas—no califico ni insulto á ningún manifestante, profese las ideas que profese; lo que dije ayer, hablando del artículo de *El Lábaro*, era que acertadamente atribuía á la manifestación un carácter político.

### El señor Merino

El lunes saldrá para San Sebastián el ministro de la Gobernación, con objeto de asistir á la Junta del Instituto Nacional de Previsión, que presidirá el Rey.

### En Gobernación

El ministro de la Gobernación no ha asistido esta mañana á su despacho oficial.

El subsecretario, señor Fernández Latorre, nos ha dicho que las últimas noticias de Bilbao, acusan completa tranquilidad.

De Barcelona—dijo—hoy no hemos tenido ninguna nueva, por lo que es de suponer que existe normalidad.

### Reunión de ministros

Los ministros que se hallan en Madrid se reunirán esta tarde en la Presidencia, para celebrar un cambio de impresiones y dar cuenta al señor García Prieto de las novedades ocurridas durante su ausencia.

### Llegada de García Prieto

Esta mañana ha llegado el señor García Prieto.

A la estación acudieron á saludar al señor Canalejas, los ministros que se encuentran en Madrid y numerosos amigos.

### Campaña de propaganda de los lerrouxistas

Han llegado de Alicante los señores Lerroux, Giner de los Ríos é Iglesias y demás propagandistas radicales que les acompañan.

Esta tarde salen por Sevilla, para asistir á la Asamblea regional radical que se celebrará en Jerez.

Después harán una excursión de propaganda por Andalucía, terminando con un mitin en Córdoba.

## De provincias

### El Centenario de las Cortes de Cádiz

San Fernando.—La animación crece por momentos, en tanto se ultiman los preparativos.

Llegan numerosos forasteros. Para alojarlos se tropieza con grandes dificultades, las cuales se resuelven por la desinteresada conducta del vecindario, que cede sus casas y facilita la gestión del alcalde.

Son esperados hoy varios alcaldes y presidentes de Diputaciones, que han anunciado su llegada.

—En Cádiz, con motivo de las fiestas, reina gran animación, llegando viajeros de todas las provincias.

Muchas personas que asisten á las fiestas, se hospedan en hoteles de Cádiz, contando con la facilidad de comunicaciones que hay con San Fernando.

En la Plaza de Loreto se levanta la tribuna que utilizarán las autoridades para el acto del descubrimiento de la lápida á la memoria de los diputados americanos doceañistas.

### Monederos falsos

Ferrol.—La policía ha detenido á Ramón Ponce y á su amante, que se dedicaban á introducir moneda falsa.

Se les encontraron billetes del Banco y muchas monedas falsas.

### 5.000 duros falsos

León.—En Valdeleras, trabajando en el río los obreros vieron duros, recogiendo 5.000, que resultaron falsos.

Lograron pasar alguno. El Alcalde ha publicado un bando, ordenando que se entregue la moneda. Los obreros se niegan á entregarla.

### Consejo de Guerra

Cádiz.—Se ha celebrado Consejo de guerra contra Gabriel Briones García, acusado de cometer robo y homicidio durante la noche, en una embarcación. Se le pidió la pena de muerte. El defensor solicitó 14 años, de reclusión.

### Tormentas

Granada.—En los pueblos se han reproducido las tormentas, aumentando los daños considerablemente.

En Campotejar se inundaron los barrios bajos, derrumbándose varias casas. Se desbordaron los ríos.

Orense.—Las tormentas han durado varios días. En los campos han causado destrozos considerables. En distintos pueblos chispas eléctricas han matado á varias personas.

### Concesión ampliada

Pamplona.—La Diputación ha ampliado hasta 99 años la concesión de 60 que hizo á la sociedad Irats, para la explotación del ferrocarril eléctrico de Pamplona á Aoiz y Sanguesa.

La compañía tendrá que devolver la subvención, que importa 750.000 pesetas, cuando se termine la nueva vía.

### Los coros de Elavé

Castellón de la Plana.—Llegamos sin novedad, dispensándonos un recibimiento cariñoso.

En la recepción celebrada en el Ayuntamiento, ha saludado á los coristas el alcalde, dándose vivas á Castellón, Valencia, Cataluña y España. Los coristas han cantado en la pla-

za del Ayuntamiento, siendo aclamados por la muchedumbre.

La salud de los coristas es excelente.

### Recortes comentados

Bilbao.—En la oficina de la Junta Central Católica han sido comentadísimo unos recortes de la prensa extranjera, que recuerdan que el señor Canalejas calificó de selváticos y bárbaros á los manifestantes.

Ahora—dicen—alcanzan aquellos calificativos á todos los prelados católicos que se han adherido al movimiento, considerándolo esencialmente católico.

Queda demostrado—añaden—que aquellos calificativos, fruto de una ligereza del señor Canalejas, han venido á complicar gravemente la situación.

### Un banquete

San Sebastián.—Al banquete dado en el monte Ulia, en honor del jefe de *La Prensa*, de Buenos Aires, asistieron cien comensales, que representaban una fortuna de 50 millones de duros.

Se recaudaron 11.000 pesetas para el Sanatorio Antituberculoso.

### Bilbainas

Frente al muelle de Sendeya, cerca del paseo del Arrenal, entraba á velocidad por la ría el vapor «Antonio Velázquez», y junto al puente giratorio abordó una embarcación pequeña volcándola; los tripulantes se salvaron á nado.

Después chocó con los barcos «Simón», y «Vizcaya», ambos de Bermeo, causándoles averías por la banda de babor.

Luego se precipitó sobre el vapor «Felisa» embistiéndole por la popa y causándole averías.

El buque averiado de todos estos atropellos es de Gijón.

La autoridad de Marina interviene en el asunto.

—El jueves llegará el rey.

Su estancia se prolongará tres días coincidiendo con los agasajos á las tropas.

Vendrá en el «Giralda», que fondeará en el puerto exterior.

## DEL EXTRANJERO

**Sensacional viaje aéreo.—El aviador Chavez logra atravesar los Alpes.—Al descender en Domosola Chavez cae de 5 metros de altura.—Chavez sufre la fractura del fémur izquierdo y del pie derecho.**

París 23, á las 20'08.—Brigue-berg El campeón francés Chaver, que ayer estuvo en Milán haciendo en automóvil todo el recorrido de la travesía de los Alpes, declaró á un redactor de *II Secolo*: «Volaré, cueste lo que cueste.»

Durante tres días la naturaleza ha dominado al hombre, siendo inútiles todos los esfuerzos de los aviadores para llevar á cabo la travesía de los Alpes, ya que la violencia del aire ha obligado á Chavez, lo mismo que á Weymann, á descender en Brigue-berg, después de haber intentado llegar el Simplón.

Hoy, á mediodía, ha encalmado algo el viento, disipándose la niebla. Chavez ha aprovechado la ocasión que se le ofrecía de intentar con éxito la travesía de los Alpes y después de hechos los preparativos de marcha, se ha elevado en su monoplano á las 13'29, en medio del asombro de los que han presenciado la partida del audaz aviador.

Chavez ha verificado la ascensión rápidamente y describiendo un gran círculo, se ha dirigido como una flecha hacia el Simplón. A las 13'48 ha atravesado el Simplón dirigiéndose á la población italiana de Domodossola. Al hallarse á cinco metros de altura y cuando iba á verificarse el descenso, una ráfaga violenta, de una in-

tensidad extraordinaria, ha provocado la caída casi instantánea del aparato. A consecuencia de la caída, Chavez ha sufrido la fractura del fémur izquierdo y del pie derecho.

### Lo que dice el prior de los agustinos

Quienes han experimentado una emoción indescritible al contemplar al extraordinario espectáculo del vuelo de Chavez, han sido los padres agustinos que viven en el refugio-hospicio, pues no habían visto el vuelo del hombre.

El prior ha contado á los periodistas que se hallaba cerca del hospicio cuando oyó la trepidación de un motor. Creyendo que era un automóvil volvió la vista hacia la carretera. Al no ver á nadie, levantó la cabeza, divisando un monoplano de Chavez.

El prior decía que fué preso de una emoción extraordinaria al ver que el monoplano iba elevándose y atravesaba el Simplón, perdiéndose de vistr á los pocos minutos.

### Chavez curará en 20 días

El estado general de Chavez no es grave y los médicos confían en que podrá sanar dentro de 20 días.

## Cambios

Cierre á las 15'30 tarde

Día 23 de Septiembre

BOLSA DE BARCELONA

Interior 4 %	85'25
» » contado	87'40
Amort. 5 %	101'40
» 4 %	93'60
Acciones Alicante	93'65
» Norte	87'65
» Orense	18'50
» Colonial	71'50
Obligs. Deuda Mñpal. Barna.	95'65
» » » »	94'50
» Villalba 4 %	96'75
» Almansa 4 %	96'00
» Francia 2 1/4	60'00
» Alicante 4 1/2 Serie B.	104'50
» » 4 % » C.	96'65
» Tbcos. Filipinas 4 1/2 %	101'50
» Puerto Barcelona 4 1/2 %	107'36

BOLSA DE PARIS

Exterior 4 %	95'75
Nortes	391'00
Alicantes	417'00
Francos	7'30
Libras	27'07

## MERCADO DE GERONA

Celebrado el día 24 de Sepbre. de 1910

PRECIOS

	MAXIMO	MINIMO
Pesetas		
Trigo (los 100 klos.)	26'00	á 25'00
Cebada »	20'00	á 19'00
Centeno »	00'00	á 00'00
Avena »	18'00	á 17'00
Maiz »	20'00	á 19'00
Judias »	50'00	á 45'00
Habas »	26'00	á 25'00
Guisantes »	00'00	á 00'00
Garbanzos »	150'00	á 50'00
Arroz »	70'00	á 48'00
Habichuelas»	00'00	á 00'00
Algarrobas »	17'00	á 16'00
Heno (quintal métrico)	0'00	á 00'00
Paja »	8'00	á 00'00
Patatas »	12'00	á 10'00
Raíces tubérculos»	00'00	á 00'00
Lana blanca »	00'00	á 00'00
Id negra »	00'00	á 00'00
Vino (el hectólitro)	40'00	á 38'00
Aguardiente »	00'00	á 00'00
Alcohol »	00'00	á 00'00
Aceite de oliva »	175'00	á 150'00
Quesos (el kilogramo)	2'50	á 00'00
Mantecas »	2'50	á 2'00
Caballar (por cabeza)	00'60	á 00'00
Mular »	00'00	á 00'00
Asnal »	00'00	á 00'00
Vacuno »	350'00	á 300'00
Cabrio »	00'00	á 00'00
Cerda »	00'00	á 00'00
Bovino »	500'00	á 400'00

Imprenta de Eusebio Simó.—Gerona.

# Fotografía de J. LLINAS

Calle Gran-Vía, bajos.--GERONA

## ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos honre con su visita la Fotografía de J. Llinás, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en Ampliaciones, Reproducciones y Retratos de todas clases.—Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación.

Lampisteria y Ferreteria

Almacén de Camas y Somiers

**ALBERTO BALARI**

Rambla de Alvarez, 1 y Plaza Constitución, 10

GERONA

Kiosco de Publicaciones

**VDA. DE CIRIACO MARULL**

Rambla de Alvarez.-GERONA

Venta de periódicos y diarios

CIUDADANIA: Se vende en dicho kiosco

Número suelto, 5 céntimos.

SE RECOGEN SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Gran taller de Fotograbado

**COLL SALIETI**

ARCHS, 7.-BARCELONA

**Sombrerería**

Gran surtido de GORRAS de todas clases

ESPECIALIDAD A LA MEDIDA

**TERESA COROMINAS DE FITA**

10.-Ciudadanos.-10.-GERONA

Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas

**GRAN TALLER DE SOMIERS**

DE TODAS CLASES

REPARACIONES Y CAMBIOS DE TELAS

Construcción de toda clase de carretillas para materiales de Albañilería

**Surroca hermanos**

Plaza del Carmen, 7.-GERONA

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

de avisos y noticias  
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Gerona una peseta al mes.—Provincia y resto de España  
cuatro pesetas trimestre  
ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

**CIUDADANIA**

DISPONIBLE

**PEDRO ESTARTÚS ERAS**

abogado de los Colegios de Barcelona.—GERONA

CALLE DEL NORTE, 1; BAJOS.—GERONA

Consultas y demás trabajos de abogacía á precios reducidos,  
para los asegurados á LA PRRVISORA

**LA GANASTILLA DE ORO**

Tienda-bouquet de  
**ropas blancas**

para novias y bautizos,  
abierto el mes de mayo en  
Gerona

PLAZA DE LA CORT-REAL, 9  
frente á la calle de Besadó.  
Inmediata á la Rambla.

Confecciona ropas á medi-  
da.—Vende ropas hecha:—  
Las señoras encontrarán  
cuanto puede exigir una da-  
ma elegante.

**EQUIPOS COMPLETOS  
PARA NOVIAS**

"La Canastilla de Oro"

Es la tienda más barata, en  
su género, de la capital y pro-  
vincia.—Corte elegantísimo.

Hermanas Matas

**CHOCOLATE RECONSTITUYENTE**

**"Excelstor"**

á base de Glicerofosfato de cal y Nuez de Kola

Es el más práctico y el mejor de todos los recon-  
stituyentes y de todos los chocolates.—Indispensable  
á las personas dedicadas á trabajos mentales, á los  
convalecientes y á los neurasténicos.

Util á los niños y á todo el mundo

Una peseta los 200 gramos

Pídase en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Preparado por J. DEULONDER, Farmacéutico

Depósitos: Gerona Ortopedia, Perfumería y Centro de Específicos Finos  
Plaza Constitución 12: La Bisbal, Francisco Roura.—Olot, Isidro Calbetón  
—Palamós, Sr. Tolosa.

**ESQUELAS MORTUORIAS**

Y DE FUNERALES

Se reciben en la imprenta de este diario  
CALLE HERRERÍAS VIEJAS, 11; HASTA LAS 9 DE LA NOCHE

## LA PREVISORA

Dirección: Montesión, 19, 1.º—Barcelona

Seguros sobre enfermedades, imposibilitación, parto de mellizos y defunción

Constituida con arreglo á las Leyes Vigentes.—Queda hecho el depósito legal.

Es el Seguro más popular por sus tarifas.—Las enfermedades se pagan por todo el  
tiempo de su duración, excepto las crónicas y de cirugía menor.

También se abonan las recaídas.—Director-Abogado: D. Pedro Estartús Eras.

Representante en Gerona:

**Don Rafael Estartús Tubert**

(Este anuncio ha sido aprobado por la Inspección general de Seguros.)

TARIFAS

Prima mensual	ENFERMEDADES DE						IMPOSIBILITACIÓN	PARTO DE MELLIZOS	DEFUNCIÓN			
	MEDICINA DIARIAS		GRUJA MAYOR DIARIAS		GRUJA MENOR DIARIAS					Cantidad mensual	Cantidad mensual	Pesetas
	Ptas.	Cts.	Ptas.	Cts.	Ptas.	Cts.						
—	60	1	50	1	—	75	10	12	50	15		
1	20	3	—	2	1	50	20	25	—	30		
1	75	4	50	3	2	25	30	37	50	45		

Para contratar un seguro debe haberse cumplido 14 años, no exceder de 45 y disfrutar de buena salud.